

# AUOTORES DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA



## LOS MAGÓNISTAS

“EL DERECHO DE REBELIÓN ES SAGRADO PORQUE SU EJERCICIO ES INDISPENSABLE PARA ROMPER LOS OBSTÁCULOS QUE SE OPONEN AL DERECHO DE VIVIR.”

La revolución mexicana del 1910 fue un evento que cambió el mundo. Los magonistas eran un grupo de personas que provenían de todas partes de México e inspiraron la revolución que destruyó la dictadura de Porfirio Díaz. El magonismo fue basado en las filosofías de Ricardo Flores Magón, uno de los anarquistas más importantes de la historia de las américas. Los magonistas tenían una visión influida por el indigenismo mexicano así como el anarquismo, y sus actividades provocaron los más altos niveles de inquietud para el gobierno de México y el gobierno de Estados Unidos. Su visión no pudo ser realizada por completo, así que el magonismo queda como una historia inacabada.



Desdobra este documento para leer sus palabras. Los magonistas eran los indigenistas-anarquistas detrás de las rebeliones que llevaron a la caída de una dictadura en 1910. Su ampliamente popular filosofía de acción -- el magonismo -- se convirtió en un modelo para generaciones de movimientos: desde los Chicanos de los 60's hasta el EZLN de hoy.

¡VIVA LA REVOLUCION SOCIAL!

**“UNA PERSONA ES LIBRE, VERDADERAMENTE LIBRE, CUANDO NO NECESITA ALQUILAR LOS BRAZOS A NADIE PARA ALZAR UN PEDAZO DE PAN A LA BOCA.”**

## Regeneración.

La era llamada el Porfiriato (la dominación del dictador militar Porfirio Díaz que fue de 1876 a 1911) pasó la antorcha española, dándole seguimiento a la opresión de casi todo México. Su tiranía utilizó el sistema gubernamental (ese que fue traído por colonizadores europeos) para darles los puestos más altos a oficiales militares y mexicanos adinerados por todo México. Estos jefes políticos se enriquecían vendiendo los recursos naturales de su región a empresas norteamericanas. Para hacer esto, la élite mexicana violentamente desalojó a comunidades enteras, sacándolas de sus tierras ancestrales, y robándoles su sustento. Llegando el año 1910, la mitad de la tierra de la república le pertenecía a menos de 3,000 familias. La mitad del poblado rural se quedó sin tierra, y fueron obligados a trabajar en haciendas. Aquellos que se levantaban en contra fueron violentamente atacados y/o matados por los paramilitares Rurales de Díaz. Bien sabemos que en la vida, hay que tomar

**“QUE A SANGRE Y FUEGO CAIGA LO QUE A SANGRE Y FUEGO SE SOSTIENE.”**

A pesar del asesinato de Ricardo Flores Magón a manos de las autoridades estadounidenses, sus sueños de libertad siguen vivos. Aunque el resistía ante los intentos de convertirlo en un ícono o líder, hoy en día el legado de Magón innegablemente sigue vivo en los corazones y las acciones de un numero incontable de personas a travez de las generaciones. El magonismo ha tenido un impacto profundo en la conciencia popular Latina. Su influencia esparcida continúa: desde el Movimiento Chicano hasta las culturas anarquistas dentro de organizaciones Mexicanas y Latinas. Ahora, la antorcha de “tierra y libertad” ha sido tomada por la fuerza y valentía del Ejercito Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en Chiapas, el estado en el sur de México, iluminando esperanza para toda persona en el planeta que sigue luchando por su derecho a la vida. *El magonismo es tu invitacion a la auto-liberación. ¡Tierra y libertad, o nada!*

decisiones difíciles ante los obstáculos más duros: cuando enfrentaron hambre e injusticia, el pueblo mexicano dijo “al carajo, vamos contra ellos!” y decidieron resistir. Uno podría preguntar, “¿Porque es que alguien quisiera arriesgarlo todo?” Los rebeldes de la revolución mexicana fueron motivados por un objetivo que sigue vigente: el derecho que tienen los pueblos indígenas y campesinos en México de vivir pacíficamente en sus tierras ancestrales, libres de la amenaza de ser explotados y violentados por parte de la élite Mexicana y transnacional. El legado de la colonización -- desde el desplazamiento y la explotación, hasta la tortura y desaparición de todo aquel que se resiste a su crueldad -- es un tema que todo Mexicano y Latino Americano sigue enfrentando hoy en día. Nada ha cambiado. Los magonistas querían utilizar el proceso mas eficaz para derrocar la dictadura brutal: una revolución libertaria basada en “tierra y libertad.” Aunque esta frase es comunmente

asociada con el legendario Nahual guerrillero Emiliano Zapata, la frase es originalmente de los magonistas. Esta batalla no era una “revolución” hacia un cambio de gobierno, sino una revolución con el proposito de destruir el capitalismo y el gobierno. Buscaban una reconstrucción de México basada sobre las prácticas sustentables de los pueblos indígenas autónoma y autodeterminación. Los hermanos Magón fueron criados en una comunidad Mazateca en Oaxaca, lo cual fue clave en el desarrollo de la visión magonista. Sus raíces indígenas afirmaban la urgencia de defender la autonomía y la solidaridad con los demás, una práctica que aún existe en la Sierra Mazateca y en una multitud de comunidades indígenas en México. Los hermanos Magón veían con claridad que la autosuficiencia fue y sigue siendo una forma de libertad anarcista. ¿Cómo fue que el pueblo pudo lograr lo que algún día fue considerado inconcebible? ¿Cómo fue que derrocaron la tiranía de 30

El pueblo mexicano odia, por instinto, a la autoridad y a la burguesía. Todo aquel que haya vivido en México se habrá cerciorado, de que no hay individuo más cordialmente odiado que el gendarme; que la palabra “gobierno” llena de inquietud a las personas sencilla. Esto es ya más que suficiente para una revolución social de carácter económico y antiautoritario; pero hay más. En México viven unos cuatro millones de Indios, que hasta hace veinte o veinticinco años vivían en comunidades, poseyendo en común la tierra, las aguas y los bosques. Estas sencillas costumbres duraron hasta que, fuerte la autoridad por la pacificación completa del país. Se ve, pues, que el pueblo mexicano es apto para llegar al comunismo, porque lo ha practicado, al menos en parte, desde hace siglos, y eso explica por qué, aun cuando la mayoría es analfabeto, comprende mejor que tomar parte en farsas electorales para elevar verdugos.

**EL PUEBLO MEXICANO ES  
APTO PARA EL COMUNISMO**  
2 de septiembre, 1911

El Capital, según la Economía Política, es trabajo acumulado. La maquinaria, los edificios, los buques, las vías férreas, son trabajo acumulado, esto es, obra de trabajadores intelectuales y manuales de todas las épocas hasta nuestros días, y pertenecen, sin embargo —porque así lo dispone la ley, la ley hecha por los ricos— a unos cuantos individuos. Es por eso por lo que el proletariado tiene que ponerse a las órdenes de un amo para poder vivir, permitiendo que el producto de su trabajo pase casi íntegro a los bolsillos de los detentadores de la riqueza social. El derecho a la vida es la base de todos los derechos. Veis, proletarios, que tenéis derecho a algo más que la limosna que se os da por vuestro trabajo con el nombre de salario. Tenéis derecho a percibir íntegro el producto de vuestro trabajo, porque el Capital es de todos, hombres y mujeres, ancianos y niños. El salario, por lo tanto, es un ultraje; es la cadena de los libres, la cadena que es preciso quebrantar. Si eso se hace, se habrá obtenido la libertad económica.

**LA CADENA DE LOS LIBRES**  
22 de octubre, 1910

La dictadura de Porfirio Díaz está por caer; pero la revolución no terminará por ese solo hecho; sobre la tumba de esa infame dictadura quedarán en pie y frente a frente, con las armas en la mano, las dos clases sociales; la de los hartos y la de los hambrientos. Esta lucha formidable de las dos clases sociales en México es el primer acto de la gran tragedia universal que bien pronto tendrá como escenario la superficie de todo el planeta. Cuyo acto final será el triunfo de la fórmula generosa, libertad, igualdad, fraternidad, que las revoluciones políticas de la burguesía no han podido cristalizarla en hechos, porque no se han atrevido a hacer pedazos la espina dorsal de la tiranía: capitalismo y autoritarismo. Compañeros de todo el mundo: la solución del problema social está en las manos de los desheredados de toda la tierra, pues solamente exige la práctica de una gran virtud: la solidaridad.

**MANIFIESTO A TODOS LOS  
TRABAJADORES DEL MUNDO**  
3 de abril, 1911

La patria es de los que la poseen, y los pobres nada poseen. La patria es el polizonte armado de un garrote, que nos arroja a puntapiés al fondo de un calabozo o nos pone el cordel en el pescuezo cuando no queremos obedecer las leyes escritas por los ricos en beneficio de los mismos ricos. Es mentira que la patria es de todos los que nacimos en ella. Pertenecer a una minoría muy pequeña de acaparadores de la tierra. Pertenecer a los terratenientes, a los grandes empresarios y a los banqueros. Si la patria fuera como una madre amorosa que da cobijo y sustento a sus hijos, si les diera tierra y aperos para sembrar, nadie saldría de su patria para ir a mendigar pan a otros países donde son despreciados y humillados. Amo una patria universal, una patria sin límites y sin fronteras; una patria común cuyos intereses pertenecen a todos sus habitantes, así como el aire, la luz y el calor del sol son compartidos por todos nosotros.

**LA PATRIA BURGUESA Y  
LA PATRIA UNIVERSAL**  
19 de septiembre, 1915

El bienestar de las familias no podrá dárselo ningún gobierno. Sois vosotros los que tenéis que conquistar esas ventajas, tomando desde luego posesión de la tierra. Cuando vosotros estéis en posesión de la tierra, tendréis libertad, tendréis justicia, porque la libertad y la justicia no se decretan: son el resultado de la independencia económica, esto es, de la facultad que tiene un individuo de vivir sin depender de un amo, esto es, de aprovechar para sí y para los suyos el producto íntegro de su trabajo. La ley dice que no la toméis la tierra, que es de propiedad particular; pero la ley que tal cosa dice fue escrita por los que os tienen en la esclavitud, y tan no responde a una necesidad general, que necesita el apoyo de la fuerza. Si la ley fuera el resultado del consentimiento de todos, no necesitaría el apoyo del polizonte, del carcelero, del juez, del verdugo, del soldado y del funcionario. La ley os fue Impuesta, y contra las imposiciones arbitrarias, apoyadas por la fuerza, debemos los hombres dignos responder con nuestra rebeldía.

**LA REVOLUCIÓN**  
19 de noviembre, 1910

El verdadero revolucionario es un ilegal por excelencia. La ley conserva, la Revolución renueva. Por lo mismo, si hay que renovar, hay que comenzar por romper la Ley. Las libertades conquistadas por la especie humana son la obra de ilegales de todos los tiempos que tomaron las leyes en sus manos y las hicieron pedazos. El tirano muere a puñaladas, no con artículos del código. La expropiación se hace pisoteando la Ley, no llevándola a cuestras. Por eso los revolucionarios tenemos que ser forzosamente ilegales. Sería insensato responder con la ley a quien no respeta le ley; sería absurdo abrir el Código para defendernos de la agresión del puñal o de la Ley fuga. Tenemos que salirnos del camino trillado de los convencionalismos y abrir nuevas vías en sus carnes viejas los surcos que dejó nuestro látigo al caer. Nuestras boletas electorales van a ser las balas que disparen nuestros fusiles. De hoy en adelante, los marrazos de los mercenarios no encontrarán el pecho inerme del ciudadano que ejercita sus funciones cívicas, sino las bayonetas de los rebeldes prontas a devolver golpe por golpe.

**LOS ILEGALES**  
3 de septiembre, 1910

Para una mayoría de gentes, revolución y guerra tienen igual significado: error que a la luz de extraviados criterios, hace aparecer como barbarie el supremo recurso de los oprimidos. La guerra tiene las invariables características del odio y las ambiciones nacionales o personales; de ella sale un beneficio relativo para un individuo o grupo, pagado con la sangre y el sacrificio de las masas. La revolución es el sacudimiento brusco de la tendencia humana hacia el mejoramiento, cuando una parte más o menos numerosa de la humanidad es sometida por la violencia a un estado incompatible con sus necesidades y aspiraciones. Contra un hombre se harán guerras, pero nunca revoluciones. La revolución es el torrente que desborda sobre la aridez de las campiñas muertas, para extender sobre ellas el limo de la vida que transforma los eriales de la paz forzada en campos fértiles. La Revolución es un hecho plenamente consciente. No hay inconsecuencia entre la idea que guía y la acción que se impone.

**EL OBJETO DE LA REVOLUCIÓN**  
17 de septiembre, 1910

Hay que tomar resueltamente posesión de todas las industrias por los trabajadores de las mismas, consiguiéndose de esa manera que las tierras, las minas, las fábricas, los talleres, las fundiciones, los carros, los ferrocarriles, los barcos, los almacenes de todo género y las casas queden en poder de todos y cada uno de los habitantes de México, sin distinción de sexo. Todos os ofrecen libertad política para *después* del triunfo: los liberales os invitamos a tomar la tierra, la maquinaria, los medios de transportación y las casas desde luego, *sin esperar* a que nadie os dé todo ello, sin aguardar a que una ley decreta tal cosa. La libertad y el bienestar están al alcance de nuestras manos. El mismo esfuerzo y el mismo sacrificio que cuesta elevar a un gobernante, esto es, un tirano, cuesta la expropiación de los bienes que detentan los ricos. A escoger, pues: o un nuevo gobernante, esto es, un nuevo yugo, o *la expropiación salvadora* y la abolición de toda imposición religiosa, política o de cualquier otro orden.

**MANIFIESTO DEL PARTIDO  
LIBERAL MEXICANO**  
23 de septiembre, 1911